

Información comentada :: Extranjeros detenidos :: La labor política.

Bilbao, 2
Coméntase la información de un periódico de Bilbao, asegurando que por varias razones, entre ellas la de que el Gobierno español no podrá, como se creía en un principio, salir garante de las compras anunciadas por Rusia. La producción nacional, sobre todo la vizcaína, no suministrará ninguna clase de productos a los soviets.
—El gobernador ha manifestado que la brigada social ha capturado a varios extranjeros, entre ellos un alemán de ideas comunistas. También han sido detenidos dos individuos supuestos autores de la colocación de un petardo en Baracaldo.
El comunista Agustín Ibáñez ha declarado que los cartuchos que se le hallaron en su casa de la calle de Requeta, eran suyos y se los había entregado un desconocido.
El gobernador cree que la policía descubrirá todo lo relacionado con los robos de explosivos en Vizcaya, así como los autores de las explosiones registradas la madrugada del domingo.—Navarro

El mercado semanal :: El gobernador a Madrid.

Vitoria, 2
El mercado semanal tuvo hoy escaso aliciente y poca concurrencia de aldeanos, siendo mucha la oferta de huevos y de verduras, que se vendían a precios baratísimos a causa del retraimiento de los compradores, debido al recelo de los consumidores, por la advertencia que han hecho las autoridades sanitarias de que hay peligro de comerlas en crudo, por si, a pesar de la prohibición de regar con agua de los riachuelos que arrastran materias fecales, existen contravenientes.
En la plaza de ganado hubo gran cantidad de vacuno y de cerda, con tendencia a la baja, sobre todo este último.
—Se encuentra en esta capital el actor de cine Juan de Landa, que ha sido contratado para dos charlas, combinadas con la película «El presidio».
—El gobernador civil marchará a Madrid para seguir gestionando asuntos que afectan a las industrias locales y asimismo para tratar de obtener la colaboración del Banco de Crédito Local, con objeto de resolver la crisis por que atraviesan.—Sancho

Clausura del Congreso radical-socialista :: La elección del nuevo alcalde.

Santander, 2
A las cuatro de la madrugada terminó la sesión de clausura del Congreso radical-socialista, discutiéndose ampliamente los nuevos estatutos porque se registró el partido.
El comité presentó la dimisión y seguidamente se eligieron los siete cargos que han de constituirle.
El comité ejecutivo designará el cargo que desempeñará cada uno de ellos. Resultaron elegidos don Marcelino Domingo, don Alvaro de Albornoz, don José Salmerón, don Fernando Valera, don Félix Gordón Ordax, don José Moreno Calvache y don Manuel Ruiz Maya.
Se acordó que el próximo Congreso se celebre en Zaragoza.
—Esta tarde se celebró sesión municipal que había despertado gran expectación, por tratarse del nombramiento del nuevo alcalde. Hubo varios incidentes, sin importancia entre el público. Resultó elegido don Isidro Mateo.—Toca

Consejo de guerra :: El Estatuto vasco.

San Sebastián, 2
En el cuartel de ingenieros de Loyola, a las cinco de la tarde, comenzó el consejo de guerra contra trece soldados, un cabo y un sargento de ingenieros. Los dos últimos estaban en libertad provisional. Ha presidido el tribunal el teniente coronel de ingenieros don José Vallespín.
En el exterior del cuartel la autoridad ha tomado precauciones, habiendo llegado de Bilbao una sección de guardias de asalto.
Numeroso público, en su mayoría obreros, formó una larga fila, esperando el acceso al cuartel. Se permitió la entrada hasta llenar la sala, cacheándose en el momento de penetrar.
El juez de instrucción leyó el apuntamiento, calificando el hecho de desobediencia pasiva, por haberse negado a tomar el rancho, pretextando que tenían conocimiento de que estaba malo.
El fiscal le califica como movimiento sedicioso, calificando de promotor al soldado Andrés Ferreras y debiendo imponerse la pena de reclusión militar perpetua. Para los demás ejecutores pida prisión temporal.
—El presidente de la Diputación de Guipúzcoa ha manifestado que tiene excelentes noticias del espíritu favorable hacia el Estatuto, en todo el país vasco.—Díaz

Vista de una causa contra unos comunistas que atacaron un tren :: Fábrica que cierra sus puertas.

Oviedo, 2
Se celebró la vista de la causa contra cuatro comunistas de acción, que son obreros de las minas de Turón, los cuales el año pasado, cuando se dirigían al trabajo varios obreros, ocupando un tren, custodiado por la benemérita, con otros que no pudieron ser habidos, atacaron el tren con cartuchos de dinamita y bombas de mano, consiguiendo detenerle y haciendo luego numerosos disparos que hirieron a varios ocupantes del convoy.
El fiscal solicita para tres la pena de cadena perpetua y para el otro procesado la de 18 años.
Como los extremistas habían anunciado el propósito de liberar a los detenidos, las autoridades adoptaron extraordinarias precauciones. La noche última la benemérita tomó las entradas de la ciudad, inspeccionando minuciosamente cuantos coches venían.
La vista estaba anunciada para celebrarla en la Audiencia, pero a última hora se resolvió constituir el tribunal del jurado en la cárcel, para no sacar a los detenidos. Fuerzas del ejército y la benemérita custodian la cárcel, adoptándose en el resto de la ciudad severas precauciones, especialmente a la llegada de los trenes primeros de la zona minera, pero nada ocurrió.
—El Sindicato de construcción de Gijón, tiene declarado el boicot a un contratista. Los obreros de mosaicos donde se surte este contratista, declararon la huelga de brazos lentos,

disminuyendo la producción hasta la cuarta parte. La empresa dijo a los obreros que les pagaría sólo en proporción a la producción, declarándose entonces en huelga de brazos caídos. La empresa cerró la fábrica.—García.

Extremistas absueltos :: Manifestación disuelta por la fuerza pública.

Oviedo, 2
Desde primera hora se han congregado en las inmediaciones de la Audiencia numerosas personas, para asistir al juicio oral que había de celebrarse contra unos comunistas. Cuando se supo que la vista iba a verificarse en la cárcel el público se trasladó a ella. Se habían adoptado grandes precauciones y no se permitió aproximarse al edificio más que a las personas que habían de intervenir en el juicio.
Los jurados llegaron muy lentamente, lo que obligó a que el tribunal se constituyese bastante tarde.
A la sala de actos sólo se permitió el acceso de treinta personas, siendo todas minuciosamente cacheadas.
Actúa como fiscal el señor Echevarría y como defensor don Félix Miaja, alcalde de Oviedo.
Los procesados niegan su participación en los hechos y los testigos presenciales refieren que cuando iban en el tren minero con dirección al trabajo, al pasar por el pueblo de Cortina, advirtieron cómo eran lanzadas bombas dentro de los coches, al propio tiempo que oían un ruido tiroteo. No pueden precisar quienes fueron los agresores, por que los disparos fueron numerosos, partiendo de varios sitios.
Pronunciados los informes, el jurado emitió veredicto de inculpabilidad, siendo inmediatamente absueltos los procesados.
—Al venir hacia la ciudad los extremistas que habían asistido al acto, organizaron una manifestación entrando en la calle de Uria vitoreando el comunismo. Les salió al paso los guardias de seguridad, que dieron una fuerte carga, disolviendo la manifestación.
Por ser la calle donde ocurría el hecho la más céntrica y por hallarse muy concurrida, se produjo enorme confusión.
Según fué avanzando la tarde, se restableció la normalidad.—García

Prueba de regularidad por carreteras aragonesas de Aragón :: Huelga conjurada.

Zaragoza, 2
Organizada por el Automóvil Club Aragonés, el día 19 del actual se celebrará la undécima prueba de regularidad por carreteras aragonesas en el circuito Zaragoza, Calatayud y Daroca. Hay numerosas inscripciones.
—Ha celebrado reunión extraordinaria el Ayuntamiento. La minoría socialista propuso la apertura de una información pública en el asunto de las casas baratas. Se acordó la propuesta del Ayuntamiento. Algunos concejales criticaron las repetidas ausencias del alcalde, que es diputado a Cortes por la capital.
—El próximo domingo los montañeros de Aragón efectuarán su anunciada ascensión al Moncayo.
—El día 15 del actual, en el salón de sesiones de la Diputación provincial, será inaugurado el cuarto Salón de humoristas aragoneses. Se exhibirán numerosas obras.
—Aumenta la invasión de la plaga de langosta en las vegas de Manubles y Jalón. Las entidades agrarias arbitran toda clase de medios para impedir que continúe la acción devastadora de los campos.
—En la calle de la Verónica, un sujeto llamado Gregorio, vecino del pueblo de Alzoza, discutió con un grupo de limpiabotas y los agredió a golpes con un bastón. Un limpiabotas le arrojó un frasco de grasas y le causó una herida en la cabeza, de la que falleció a las pocas horas.
—Ha quedado conjurada la huelga de obreros agrícolas de Pastriz. Acordaron las bases de trabajo patronos y obreros.—Serrano Serrate

Reunión clandestina

Zaragoza, 2
La policía ha sorprendido esta noche en la calle de San Juan y San Pedro, una reunión clandestina comunista. Se han practicado nueve detenciones y recogido folletos y documentos.—Serrano Serrate

El Estatuto aragonés :: Una agresión :: La feria de ganados :: Las fiestas.

Teruel, 1.
A su regreso de Zaragoza hemos conversado brevemente con el presidente de la Diputación quien nos dio cuenta de las reuniones allí celebradas pro-Estatuto aragonés.
Dijo que se acordó que cada Diputación nombre una ponencia que se encargue de recibir cuantas iniciativas envíen los pueblos para después de estudiarlas, se adicionen al anteproyecto.
Terminó diciendo que si el Estatuto aragonés llegara a ser una realidad, Teruel no se vería perjudicado en sus intereses.
—El sereno del barrio de San Julián, denunció en la comisaría que sobre la una y media de la madrugada le salió al paso un desconocido y sin mediar palabra le agredió con un cuchillo, causándole una lesión en un brazo.
El citado vigilante añade en su denuncia que vio a otro individuo tras un árbol, que dijo al agresor: «Déjalo que no es ese».
Los desconocidos se dieron a la fuga por el cerro de los Alcaldes. El sereno hizo un disparo sin lograr alcanzarlos.
—Hoy la feria de ganados se ha visto un poco más concurrida que días anteriores, verificándose algunas transacciones a bajo precio en mular y asnal.
Las fiestas continúan muy animadas.
Ha habido conciertos musicales y partidos de pelota y nuevamente han salido los gigantes y cabezudos.
En el Marín se ha representado «Las Pavas». Lleno.
—El 4 del actual se celebrará el Homenaje a la Vejez.
—Para el domingo se anuncia un concierto por Miguel Fleita.—Abril

Grave atropello :: Un hombre muerto y otro herido.

Alcañiz, 2.
En la plaza de Mendizábal de esta población fueron atropellados por una camioneta los vecinos de esta población Mariano Ayuda y Manuel Salafranca.
La camioneta era conducida por su propietario el vecino de Vinaroz Andrés Aragonés Jiménez, acompañado de su ayudante Da-

niel Aragonés. El vehículo llevaba la matrícula de Castellón.
El atropello fué motivado al pretender cruzar la calle y ante la indecisión del camino que había de tomar el coche.
El encontronazo fué violento, resultando muerto a los pocos momentos Mariano Ayuda Vidal, de 55 años, casado, labrador y herido de magullamiento general Manuel Salafranca Agud, casado, jornalero.
El juzgado se personó en el lugar del suceso procediendo a practicar las diligencias necesarias.—Galine

Fábrica de harinas destruída por un incendio.

Lérida, 2
Anoche a las doce se declaró un incendio en la fábrica de harinas que Juan Barolet posee en Balaguer, adquiriendo el fuego, desde los primeros momentos, grandes proporciones.
Acudieron inmediatamente los bomberos de aquella población, las autoridades y numerosos vecinos; pero viendo que a pesar del esfuerzo no lograban localizar el fuego y que éste se había propagado a un almacén de cereales contiguo, se solicitó el auxilio del cuerpo de bomberos de Lérida, quienes salieron en seguida para Balaguer, acompañados el gobernador civil don Antonio Ventós, logrando extinguir el fuego a las cinco de la madrugada.
Contribuyeron de manera eficaz en la extinción del fuego, ayudando además a sacar algunas existencias de harinas de la fábrica y los muebles de las habitaciones que existían en el edificio almacén, las fuerzas de la guardia civil y carabineros con sus respectivos sargentos señores Cortajada y Trujillo.
De los edificios sólo quedaron las paredes, consumiéndose gran cantidad de cereales y harinas. Las pérdidas materiales se calculan en unas cuatrocientas mil pesetas.
—Se supone que las causas originarias del incendio fueron motivadas por un corto circuito de la instalación eléctrica.—Moreno

La crisis del ramo de construcción. Redacción de una ponencia.

Villadolid, 2
En el despacho del alcalde se han reunido representaciones de todos los elementos interesados del ramo de la construcción, estudiando las crisis obrera y el pavoroso problema cerrado por el paro forzoso. Se convino en redactar una ponencia, la cual ha sido elevada a la Alcaldía, siendo sus principales extremos los siguientes: se impone la derogación del decreto de alquileres, pues en él se hallan comprometidos los recursos del tesoro, las obligaciones de los propietarios, el porvenir económico de España y la solución de la cuestión social. Debe instaurarse la libertad de contratación para proporcionar a la industria y al comercio campo para que florezcan las iniciativas. Se propone el nombramiento de una junta de acción social urbana para conseguir viviendas saludables y económicas, la exención de derechos de licencias de obras; recabar una subvención para la construcción de Escuelas de Trabajo, que se tramiten con urgencia los proyectos de construcción y conservación de edificios públicos y que el Ayuntamiento arbitre medios para edificar casas para obreros, como se hace en otras poblaciones. Esta moción será elevada a los Poderes públicos.—Corresponsal

La octava del Corpus :: Imposición de multas :: Varias noticias.

Toledo, 2
Hoy se celebró la octava del Corpus Christi, fiesta tradicionalmente toledana, celebrándose con más solemnidad que en años anteriores, por coincidir con las vísperas de la festividad del Sagrado Corazón.
Después de los cultos de la tarde se celebró la procesión con la custodia de arte, por el interior de la catedral, asistiendo gran público.
Terminada la procesión, el cabildo reunió a los caballeros que han mantenido dentro del templo primado la guardia nocturna para sustituir la vigilancia que en años anteriores hacía la fuerza pública, durante estos días que estuvo expuesta la custodia, joya de valor inapreciable, expresándose la gratitud de la corporación por prestación tan generosa.
—El gobernador impuso multas de 25 pesetas a veinte patronos del pueblo de Fuensalida, por el incumplimiento de las bases que les obliga a facilitar comida a los segadores por medio de la mujer.
—Esta madrugada fué puesta en libertad la directiva de la sociedad obrera de Fuensalida. Continúa la huelga en dicho pueblo. Esta tarde salí para Fuensalida un delegado gubernativo, para solucionar el conflicto.
—Se trabaja normalmente en toda la provincia con arreglo a las bases establecidas.
—Anoche en el pueblo de Torre Esteban de Hambrán los obreros realizaron coacciones, llegando a amenazar con las escopetas a varios patronos. Fueron detenidos el presidente y vicepresidente de la Casa del Pueblo, siendo traídos e ingresando en la cárcel.—Martínez

Protesta de un alumno de la Normal

Zamora, 2
En la catedral, con motivo de la huelga del Corpus, se celebraron actos religiosos, que estuvieron concurridísimos. Público de todas las clases sociales llenaba el templo. Por los claustros desfilaron la procesión en la que figuraban los niños de la comunión.
—La prensa publica la protesta de un alumno del Magisterio, contra el director de la Normal, por prohibir a los alumnos del Centro que lleven el crucifijo exteriormente, resaltando que la medida no se ha hecho extensiva a aquellos que llevan lazos comunistas.—Veloz

Fallecimiento del director de parques y paseos municipales :: La huelga de los electricistas :: Voto de confianza.

Valencia, 2
A la una de la tarde ha fallecido don Pascual Peris, director de los parques y paseos municipales. Hacía tres días que se había reintegrado a su cargo, después de una larga enfermedad.
—Hablando el gobernador de la huelga de los electricistas, ha dicho, con referencia a la propuesta del laudo que había hecho últimamente, que los obreros han dado los nombres de tres personas de su confianza, que no han sido aceptadas por la empresa. A su vez ésta ha propuesto al delegado regional del Trabajo. Como no se llegó a un acuerdo, el gobernador propuso que fuese presidida la comi-

sión por un delegado especial del ministerio del Trabajo. Se cree que los obreros tampoco aceptarán dicha designación. El conflicto ha llegado a su período álgido. El gobernador, agotados todos los recursos, dejará en libertad a los obreros y a la empresa para que actúen libremente, y que la última pueda contratar a los obreros que necesite, limitándose a impedir actos de sabotaje.
—Los peluqueros han presentado un escrito anunciando la huelga para el lunes próximo. Piden jornales de 50, 60 y 70 pesetas semanales.
—Don Sigfrido Blasco, en virtud del amplio voto de confianza que le dió su partido, ha comenzado los trabajos de reorganización del Ayuntamiento, aunque la junta municipal del partido autonomista había aceptado la dimisión del cargo de alcalde a don Vicente Alfaro y éste había sido sustituido interinamente por el primer teniente de alcalde don Vicente Lambies.—Llorente

Anónimo amenazador

Zamora, 2
Esta mañana apareció en la verja que cierra la entrada de la gruta en que se venera la imagen de la Virgen de la Inmaculada, en el barrio de Candelaria Ruiz del Arbol, el candado quitado y en su lugar un papel que decía: «Si no quitan la Virgen en el término de cuatro días, la volaremos con dinamita». Las autoridades han tomado cartas en el asunto para evitar que las amenazas se lleven a cabo.—Veloz

Invitación :: La designación de alcalde :: Otras noticias.

Palma de Mallorca, 2
Habiendo sido invitado este Ayuntamiento para asistir a la inauguración del monumento a Santiago Rusiñol, que se celebrará en Sitges, se ha acordado telegrafiar, adhiriéndose al acto.
—En la sesión de anoche el Ayuntamiento demoró por ocho días el nombramiento de alcalde. Se supone que dentro de estos días se llegará a un acuerdo para la designación de la persona que ocupará el cargo.
—El Ayuntamiento ha acordado telegrafiar al Gobierno para que remedie, en la forma que crea conveniente para el país, el conflicto de La Trasatlántica.
—Esta mañana ha fondeado el paquebote alemán «Monte Rosa», procedente de Palermo, conduciendo 819 turistas. Ha salido esta tarde para Málaga.
—El gobernador militar ha remitido un oficio al Ayuntamiento, autorizando para que las murallas del Mar, en la parte comprendida entre el baluarte de Berart, puedan dedicarse a paseo público, toda vez que no son necesarias para el ramo de Guerra.
—El próximo sábado debutará en el teatro Lírico la compañía mejicana de Lupa Cacho, que dará una serie de funciones.—Vives

De Marruecos

Ceuta, 1
Quedó terminada la huelga declarada por los sindicalistas, en protesta contra la actuación del Gobierno, volviendo los obreros a sus respectivos trabajos y efectuando normalmente la carga y descarga en el puerto, de los buques que esperaban la terminación de la huelga. Algunos otros buques marcharon a otros puertos a carbonear y descargas las mercancías destinadas a este.
—Las líneas de autobuses entre Ceuta y Tetuán y Tánger prestan servicio e igualmente los taxis.
Las fuerzas del ejército y de la benemérita han dejado de prestar servicio en las calles, reinando completa tranquilidad.
La huelga ha ocasionado sensible perjuicio a la industrial y al comercio locales, que vienen atravesando una crítica situación.
—Procedente de Southampton llegó el trasatlántico inglés «Viceroy of India», de 20.000 toneladas, trayendo 596 turistas, los cuales marcharon en tren especial a visitar Tetuán, donde recorrieron los lugares más típicos, haciendo compras de objetos de las industrias moras y regresando satisfechísimos de su excursión. El buque zarpó al anochecer para Montecarlo y Palma de Mallorca.—Novelles

MERCADOS NACIONALES

CERVERA
Día 27 de mayo. Precios del mercado:
Trigo país, 100 kilos, 52'50 pesetas; harina primera, 72; segunda, 68. Tercera, 60 ídem. 27. Cuartas, 25. Menudillo saço de dos cuarteras 8 y 9'50. Salvadillo, 8'50. Salvado, 10. Almendras común, 40 kilos, 36; ídem largueta, 45. Grano pienso.—Maíz, 100 kilos 46; habones, 64 y 65; habas, 64; cebada, 44 y avena, 44 y 45. Legumbre seco.—Garbanzos, 100 kilos, 35 y 97. Guijas, 51. Alubias, 104 y 109'50. Arvejonas de Segarra, 60; Arvejas, 51. yerros 50, patatas, quintal, 12. Alfalfa, 9. Paja, 5'25.
Varios artículos.—Vino, carga de 144 litros, 28 y 30. Cerdó, peso vivo, 10 kilos, 26. Huevos docena, 2'50. pollos par, 15 y 18. Gallinas, 18 y 20'50. Conejos 7 y 8'50. Carbón vegetal, 120 kilos, 28 ídem cock 100 kilos, 15. Carbonilla, quintal, 4. Leña, 2'50 y 2'75.

GERONA

Precios del mercado del 28 de mayo:
Trigo quintal métrico, 55 y 54 pesetas. Harina de trigo, 69 y 67. Cebada, 49 y 43. Avena, 48 y 47. Algarroba, 28 y 27. Maíz, 42 y 41. Mijo, 55 y 53. Panizo, 48 y 46. Judías, 112 y 62. Habas, 66 y 62. Guisantes, 2. Garbanzos, 110 y 70. Arroz 62 y 58. Frijoles, 110. Avellanas, 150. Patatas, 40 y 37. Paja, 11'50. Carbón vegetal, 27 y 25. Leña blanca, 170. ídem negra, 150. Vino, hectólitro, 80 y 80.
Aceite de oliva, 245 y 220.
Quesos, kilogramo, 9 y 8. Mantecas, 3. Azúcar, kilo, 1'40 y 1'32.
Gallinas, par, 24 y 15. Pollos, 16 y 9. Conejos, 12 y 8. Huevos, docena, 2'10 y 2.
Bacalao 100 kilos, 212 y 196.
Alfalfa, 16 y 15.
Carbón mineral, 20 y 14.
Azúcar plión, 212 y 195.